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不會為托市減供公營房屋
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香港政府指定刊登法律廣告有效刊物
港澳台及海外每份零售9元港幣
廣東省外每份零售5元人民幣
廣東省每份零售4元人民幣

碼上看

豐大灣區ESG指數
Q3表現改善

掃碼睇文

俄羅斯央行將基準利率
上調200個基點至15%

掃碼睇文

掃碼睇文

神十六航天員或下月訪港
與學生及青年交流

特首：減辣是為樓市健康

【香港商報訊】記者周偉立報道：
行政長官李家超日前發表任內第二份
施政報告，公布了樓市 「減辣」 措
施。他昨日接受電台節目訪問時談及
調整樓市需求管理措施時強調，有關
措施旨在保持市場健康發展，樓價不
會大上大落，同時讓市民了解清晰的
政策方向，也不會為了 「托市」 縮減
公營房屋供應。至於日後會否 「撤
辣」 ，則須持續留意市場發展。

【香港商報訊】記者李銘欣報道：多名主要官員
昨日繼續舉行記者會，闡述施政報告相關措施。其
中，運輸及物流局局長林世雄透露，當局本周二將
發表《現代物流發展行動綱領》，提出前瞻性推動
物流業可持續發展的策略和行動，以切合物流業
短、中和長期發展需要，推動高增值現代物流發
展。

打造通往大灣區物流門戶
林世雄稱，當局會於新發展區打造多元化的現代

物流圈。首階段會研究新發展區物流用地的發展模
式，先以洪水橋/廈村新發展區預留作現代物流發
展的37公頃土地作為試點，建設現代物流圈，作
為通往大灣區的物流門戶。有關的規劃研究工作將

於今年內展開。
東九龍規劃方面，林世雄指，東九龍的運輸系統

會服務觀塘上坡地區，便利市民前往港鐵彩虹站及
油塘站，途經彩雲、順利、順安、秀茂坪、寶達及
馬游塘，並透過行人通道接駁安達臣道一帶。啟德
的運輸系統則會連接跑道區至港鐵啟德站，強化區
內商住發展、旅遊、文娛、康體及社區設施的連貫
性。

而洪水橋/廈村的運輸系統將會貫通該新發展區
和元朗南發展，連接至屯馬線、輕鐵，以及主要公
共運輸交匯處。

「雲巴」「智軌」技術適用香港
當局已經探討不同中、低運量的智慧綠色集體運

輸系統，初步認為 「雲巴」、 「智能軌道快運系
統」及 「巴士快速公交系統」這三個系統均在技術
上適用於香港。運流局計劃於明年內為東九龍及啟
德項目邀請海內外運輸系統供應商及營運商遞交意
向書，以敲定落實細節及條款。

此外，為進一步推動香港國際航運中心的發展，
當局會在年底前就海運及港口發展策略提出行動綱
領，亦會透過運流局下的海運及港口發展專員，統
籌有關政府部門及行業持份者，以產業導向推動航
運發展。

林世雄亦在會上透露，香港國際機場的每日客運
量預計會在明年完全恢復，而整體航班升降量亦於
今年首九個月回復至疫情前的七成，航點數目則約
為疫情前的八成。

施政報告提出，北區沙嶺兩公頃用地，由原先興
建骨灰安置所改作創科用途。昨天出席同一記者會
的環境及生態局局長謝展寰解釋，目前選用綠色殯
葬的人數已經超過9000 人，推算現時規劃下的龕
位足夠使用至2040年後，不擔心龕位供應。

濕地保護將分期發展不會「走數」
施政報告亦提出在北部都會區建立三寶樹濕地保

育公園，有保育團體質疑政府早前提出在區內建設
包括南生圍在內的濕地保育公園 「被消失」。謝展
寰指，濕地保護將分期發展，漁護署仍就南生圍及
蠔殼圍的濕地保育公園進行研究，預計明年中前才
會完成，強調兩個濕地保育公園都一定會建設，不
會 「走數」。

建現代物流圈 洪水橋37公頃地作試點

新一份施政報告公布系列樓市 「減辣」 措施，當局指日後會否 「撤辣」 ，須持續留意市場發展。

李家超昨早出席電台節目，回應有關施
政報告的提問。 政府新聞處圖

【香港商報訊】記者李銘欣報道：新一份施政報告提
出多項措施鼓勵生育。政務司司長陳國基昨日在電台節
目再解釋相關措施，他說，去年本港生育率是0.9，即
每對夫婦平均只有0.9名子女，2021年的生育率更低，
只有0.77，幾乎是全球最低，但人均壽命長。如果本港

生育情況沒有轉變，10年後每3人就有1人屬於65歲或
以上，勞動人口會持續減少，需要照顧和幫助的人則會
愈來愈多，對香港的發展不太好。

2萬元生育獎勵金屬「利是」
陳國基補充，雖然可依賴出入境政策來吸引外勞，惟

對政府而言，有更多在香港土生土長的嬰兒會更好，因
為在港出生對香港的歸屬感會更強。不過，陳國基承
認，夫婦要由不願生小朋友到想生兩個子女是十分困
難，因不同夫妻對生兒育女都有不同考慮。他不預期施
政報告提出的2萬元生育獎勵金會顯著提高生育率，而
是希望措施能表達政府鼓勵生育。 「大家都明唔係為兩
萬蚊生仔，（措施）係一封利是。」

至於有指政府應提高獎勵金，他反問： 「如果一對夫
婦為了那些錢而生小朋友，是否又是最好的安排？」陳
國基續指，施政報告中提到的政策，包括優先選購居
屋、綠置居等，公屋輪候縮減一年等，增加免稅額等，
相信對有意生育的夫婦有所幫助，也希望藉這些政策來
改變現時的生育文化。他說，中國人一向說養兒防老，
指 「防老不是說給錢，可能他來探望你、見你、聊聊

天」已很足夠。

各項人才計劃至今收16萬宗申請
陳國基又稱，新一份施政報告包羅萬有，希望照顧到

不同階層市民需要，令香港成為宜居地方，讓市民感到
生活開心，而不是選擇移民。在搶人才方面，陳國基表
示，各項人才計劃至今收到16萬宗申請，其中約10萬
宗獲批，三分之二的人來自內地，有數萬人已來港，證
明香港對外地人才和專業人士仍有很高吸引力，外國企
業來港，亦有足夠人手可用。

他說， 「高才通」計劃容許專才到港後毋須立即工
作，期間可以體驗在港生活，有需要可延長逗留，為人
才提供彈性，有關專才不會使用社會福利，對本港是有
利無害。政府即將成立 「人才服務辦公室」，為來港專
才提供子女就學和住屋等資訊，協助盡快適應香港環
境。

另外，施政報告宣布共創明 「Teen」計劃招募第二期
學員的名額增至4000人，並擴展至弱勢家庭的中四學
生。陳國基指，不少參加計劃的基層學生藉參加活動擴
闊眼界，提高自信，取得不錯成效。

陳國基：冀長遠改變本港生育文化

李家超指出，過去樓市炒賣情況嚴重，樓價高企，
政府推出 「辣招」的目的是阻止炒家炒賣，希望市場
正常發展，並非要控制樓市；惟 「辣招」是需求管控
措施，並非要永遠推行，因此到一個階段，當好多因
素已改變就要作出改動，政府在平衡因素後，認為目
前是適當階段作出調整。他續指，市民對樓市有不同
態度，未買樓的市民希望樓價回落，已置業的市民就
希望樓價不下跌。但政府角色並非操控樓價，而是確
保樓市健康發展，不要大上大落，向有意置業市民提
供清晰市場資訊。對於日後會否 「撤辣」，李家超表
示會持續留意市場發展。

施政報告提出成立 「解決房問題工作組」，逐步
處理房問題。李家超表示，工作組會有序、小心處
理多年累積的問題，雖然自己非常心急，但由於涉及
20多萬住戶，要小心處理，不能一蹴即就。將會交由
工作組就有關房問題提出有關建議，相信工作組經
深思熟慮後會提出有效方案。

李家超提到，初步調研看到部分房情況不太差，
有住戶本身有物業，住在房是方便上學和就業，而
如果部分房低於最低標準是不理想，要想辦法分清
楚哪些房需要處理，但無論如何都要確保房住戶
不會有焦慮，每個家庭都要有瓦遮頭。

北都和交椅洲發展受客觀因素影響
在談及北部都會區和交椅洲人工島發展時，李家超表

示，兩個項目涉及的元素不同，北部都會區的土地已經
存在，最重要是否與民間一同發展，抑或政府收回土地
作規劃；而交椅洲人工島需要填海和完成環評報告，發
展進度可能會較慢。他說，政府關心項目發展過程涉及
的資金，因此施政報告提出成立 「大型發展項目融資委
員會」，主要研究政府不同大型項目，引入私人投資者
參與的可行性及吸引性，希望可以藉此分擔政府一部分
財政負擔，將大型發展項目的支出變為一項投資。

李家超表示，香港作為國際金融中心，不缺乏資

金，但要使用市場資金配合政府發展。他上任以來跟
銀行、基金等代表商討，他們都有興趣共同投資，委
員會將研究不同項目的可行性和吸引力。他有信心香
港於 10 年、20 年後會發展得更好，因為正在建立穩
定、安全的基石，在國家政策下，香港對世界的影響
力增加，投資者很聰明，一定會看到香港前途更好。

另外，為鞏固和持續發展香港在 「十四五」規劃下
的 「八大中心」定位，施政報告提出設立八個全新或
加強的專責辦公室外，亦提出八大藍圖和行動綱領。
同時，施政報告亦提出多項加強 「搶人才」的措施。

建「八大中心」需有不同領域人才
李家超指出，本港失業率已跌至2.8%，等同全民就

業，形容市場 「有工等人做」。他提到香港要建設
「八大中心」，需要不同領域的人才，假如人才進入

其他國家和地區，其他國家和地區的發展就會比香港
快，強調香港要成功，就需要繼續搶人才。

施政報告提出多項措施鼓勵生育。
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